
 

 

 

Assemblée Générale du 7 février 2023  
 

Alain Poulet, Président de Pic Patrimoine, souhaite la bienvenue, se félicite des bonnes 

relations entre l’association et la Communauté de communes du Grand Pic Saint-Loup 

(CCGPSL) et donne la parole à Alain Barbe, Président de la CCGPSL. 

 Après avoir salué et remercié les adhérents pour leur travail sur le château de Montferrand, 

Alain Barbe insiste sur le rôle de Thomas Robardet-Caffin comme courroie d’entraînement 

entre la Communauté et l’Association. Il précise qu’il ne s’agit pas de reconstruire le château 

mais de lui rendre sa silhouette et la pérenniser. Il exprime sa confiance en Pic Patrimoine pour 

contribuer à cet objectif. 
 

Rapport moral 2022 (adopté à l'unanimité) 

Alain Poulet présente les diverses activités : 

- La poursuite du débroussaillage et de la 

préparation du site pour faciliter les travaux 

de sécurisation et les fouilles archéologiques à 

venir. 

- La découverte lors d’une session de 

débroussaillage d’une pierre gravée fin XVIe. 

- L’activité taille de pierre au chai des 

Matelles : l’arc de la porte de Mauguio du 

château est achevé et assemblé ; les pierres 

manquantes des jambages qui supporteront ce 

cintre sont en cours de réalisation.  

Cette activité a été présentée lors des 

Journées Européennes du Patrimoine en 

septembre 2022. Lors de cet évènement : Pierre 

Grau a fait des visites du village médiéval des 

Matelles ;  Frédéric Matan a réalisé une 

initiation à la taille de pierre pour les enfants ; 

et Régis Domergue a exposé dans le chai des 

photos sur le patrimoine du territoire. 

- La réalisation d’une étude documentée sur 

les noms et blasons des communes de la 

CCGPSL par des adhérents (M. et Mme Vanel, 

Mme Gallo-Privat). 

 Il précise que des membres de Pic 

Patrimoine peuvent, comme l'ont fait ceux 

intéressés par l'étymologie, se réunir et 

travailler sur tout thème compris dans l'objet 

de l'association. 

- Le 29/06/2022, des membres de Pic 

Patrimoine se sont rendus sur le site de la 

paissière de la Buèges 
 

Il rappelle également : 

- L’inscription du château de Montferrand 

au titre des Monuments historiques (arrêté du 

Préfet de Région du 15 juin 2022) 

- L’étude « Etat sanitaire, composition et 

enjeux du château de Montferrand » réalisée 

par Thomas. 

- La tenue d’une réunion du Conseil 

Scientifique de l’association qui a permis un 

échange de vues sur la priorisation des 

différentes tâches identifiées dans l’étude de 

Thomas. 

- La conservation et la valorisation du site 

du château de Montferrand inscrites dans le 

projet de territoire de la CCGPSL. 
 

Madame Durand-Rambier, vice-présidente 

Culture et Patrimoine à la CCGPSL, expose le 

projet de réhabilitation du seuil de la source de 

la Buèges à Pégairolles de Buèges.  

 

Thomas décrit les enjeux environnementaux 

et patrimoniaux. En 2024 une étude détaillée 

des travaux à mener sera réalisée et leur 

exécution pourrait avoir lieu en 2025.  
 

 
 

Compte de résultat 2022 (adopté à l'unanimité) 

Au 31 décembre 2022, nous comptions 96 

adhérents (75 au 31/12/ 2021) : une progression 

significative due à la communication et 

l’engagement des adhérents et bénévoles sur 

les actions menées par l’association. 

Suzanne Gil souligne : 

- la contribution de l’association aux 

Journées Européennes du Patrimoine qui ont 

été un succès et nous ont permis d’enregistrer 

de nouvelles adhésions. 

- l’atelier “taille de pierres” dans le Chai des 

Matelles où 25 journées ont eu lieu avec 

                                          Edito  
 

 

Lors de l’Assemblée Générale extraordinaire du 7 février dernier, les adhérents 

de Pic Patrimoine ont renouvelé le Conseil d’Administration de l’association (voir 

page 2). Ce nouveau Conseil s’est ensuite réuni pour élire en son sein un Bureau 

qui prendra ses fonctions le 5 juin. Ont été élus : 

Président : Alain Poulet 

Vice-Présidentes : Élisabeth Capillon et Denise Gomez 

Trésorière : Suzanne Gil  

Trésorière adjointe : Sandrine Mas 

Secrétaire : Jean-Jacques Mirat 

Ainsi que vous pourrez le constater en lisant cette nouvelle Lettre 
d’Information, cette « période » n’a nullement empêché Pic Patrimoine de 

poursuivre ses activités : réception des étudiants en master Valorisation et 

Médiation des Patrimoines, début de réhabilitation de la paissière du seuil de la 

Buèges, entretien du château de Montferrand, participation aux Médiévales du 

Grand Pic Saint-Loup … L’occasion pour moi de remercier tous ceux qui 

participent à ces activités et à leur organisation, avec une mention toute 

particulière pour Thomas Robardet-Caffin qui y consacre beaucoup de son 

temps.  

Maintenant, il va falloir penser à notre prochain voyage d’études qui nous 

conduira vers un nouveau château de la Région, en septembre ou octobre ... 

Bien cordialement 

Alain Poulet 
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comme formateur Frédéric Matan, maître 

artisan, Meilleur Ouvrier de France. 

- la reprise du débroussaillage et d’entretien 

du château de Montferrand (14 montées au 

château pour différentes tâches).  
Il en découle une augmentation significative 

de la valorisation de la contribution des 

bénévoles : 1288 h pour l’atelier « taille de 

pierres » et 569 h pour le château de 

Montferrand. Calculée à partir du montant du 

SMIC horaire, cela donne une valorisation de 

20 090 €.  

Les dépenses hors valorisation de la 

contribution des bénévoles restent stables 

comparables à celles de l’exercice 2021. 

Côté recettes, il faut noter la hausse des 

cotisations encaissées (près de 25%). La 

Communauté de Communes a maintenu le 

versement total de la subvention allouée pour 

Montferrand.  

En ce qui concerne celle visant les projets 

afférents aux communes du territoire et en 

l’absence d’avancement de certains projets, à 

notre demande, la subvention pour le 

patrimoine communal a été ramenée à 1250€. 
 

Prévision d'activités pour 2023  

Alain Poulet précise que les sessions 

d'entretien du terrain dans et autour du 

château continueront : enlever la végétation 

susceptible de nuire à la conservation des 

murs (murs de bâtis, murs de soutènement de 

remblai, remparts…) ; faciliter le cheminement 

à travers et autour du site en vue des travaux 

de consolidation et des fouilles archéologiques 

à venir. 
 

Cotisation (adopté à l'unanimité) 

La cotisation pour l'adhésion à Pic 

Patrimoine en 2023 est inchangée : 20 €. Alain 

Poulet propose qu’il en soit de même en 2024. 

Suzanne Gil explique que notre association 

étant reconnue d’intérêt général, les 

cotisations peuvent bénéficier d’une réduction 

d’impôt. Le reçu fiscal 2022 sera envoyé 

prochainement.  

Les frais kilométriques engagés pour 

participer aux activités pourront être 

remboursés par la réduction d’impôts pour 

dons. 
 

Budget prévisionnel 2023 (adopté à l'unanimité) 

Suzanne Gil a bâti le budget prévisionnel 2023 

selon les objectifs précisés par Thomas : 

- Assurer l’entretien annuel du site du 

château de Montferrand et participer à des 

travaux dans son enceinte, aux abords et sur le 

chemin d’accès (murs en pierres sèches, 

matérialisation du cheminement, 

débroussaillage, opération archéologiques, 

maçonnerie, etc.). 

- Poursuivre les travaux réalisés par les 

bénévoles de l’atelier « taille de pierre » (pierre 

dure pour les jambages et pierre tendre pour 

les archères)  

- Renouveler le partenariat avec l’association 

Acanthe sur une commune de notre territoire 

(en principe Les Matelles) 

- Contribuer au projet de réhabilitation du 

seuil de la source de la Buèges, par le 

débroussaillage du seuil au printemps et la 

participation à certaines étapes du chantier 

encore à définir, qui est porté par la 

Communauté de Communes et inscrit dans le 

Projet de territoire 2020-2026.   

Par ailleurs, nous tablons également sur une 

stabilité des subventions attendues et une 

valorisation du travail des bénévoles 

équivalente à celle réalisée en 2022. 
 

 

Les étudiants en master préparent leur intervention aux Matelles 
 

En janvier et février 2020, nous avons accueilli à Saint-Mathieu-de-Tréviers les étudiants en master « Valorisation et Médiation des 

Patrimoines » de l’université Paul Valéry. Ce fut un évènement riche d’informations et de culture. Nous aurons le plaisir de recevoir une 

nouvelle promotion d’étudiants pour un week-end d’intervention en février 2024 aux Matelles.   

Afin de préparer les recherches, le 12 avril 2023, Vincent Challet et ses étudiants – de l’université Paul Valéry-Montpellier 3 – sont venus 

aux Matelles pour une étude préliminaire à leur intervention de février 2024. Ils ont également rencontré Alain Barbe, président de la 

Communauté de communes et maire des Matelles.  
 

 
Accompagnés d’Alain et d’Elisabeth, les 

étudiants ont visité le village sous la conduite 

de Pierre Grau. 

 
Il fait remarquer l’emplacement de l’ancien 

pont…   

   
…et la tour qui sera l’objet de recherches 

fouillées. 

 

 
Au loin, est observée la résurgence du Lirou. 

 
Ils ont visité le chai avec Thomas puis la 

Maison des Consuls avec Gwenaëlle chargée 

de l’accueil des publics.     

Assemblée générale extraordinaire – 7 février 2023 
 

Alain Poulet rappelle que le mandat du Conseil d’Administration s’achève en juin. Plutôt que de 

convoquer une Assemblée générale extraordinaire en juin pour le renouvellement du Conseil 

d’Administration, il propose de traiter ce point maintenant. 

Les statuts permettent que le CA ait un maximum de 12 membres ; aujourd’hui il en a 11, dont un 

a fait part de sa décision de ne pas se représenter ; au moins 2 nouveaux candidats sont donc 

recherchés. Sandrine Mas et Frédéric Chauvet se déclarent candidats. Ainsi complété, le nouveau 

CA est élu à l’unanimité. Il prendra ces fonctions en juin 2023 et sera composé de :  

Elisabeth Capillon, Fred Chauvet, Suzanne Gil, Denise Gomez, Chantal Jeanjean, Anne Leenhardt, 

Sandrine Mas, Jean-Jacques Mirat, Bernadette Orgeval, Alain Poulet, Alain Rochette, Gérard Tillou. 

En clôturant cette réunion, Alain Poulet remercie les membres du Conseil d'Administration pour 

leur implication et leur dévouement tout au long de l'année et les participants pour leur présence et 

la qualité des échanges. 
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Réhabilitation de la paissière du seuil de la Buèges  

 

Dans la lettre d’infos n°7, nous vous présentions le mauvais état du seuil de la Buèges et le projet monté par la commune de Pégairolles-

de-Buèges. En raison des nombreux enjeux de conservation de la paissière - barrage qui permet la dérivation de l’eau vers le moulin - la 

Communauté de communes a pris en charge le dossier. Les premières opérations de réhabilitation ont pu commencer.  
 

    
 

Une belle équipe de Pic Patrimoine accompagné 

de Thomas, de Georges Capus, maire du village 

et l’ouvrier communal ont commencé les travaux 

sur la paissière de la Buèges, samedi 15 avril 2023. 
  

 
Etat de la paissière avant nettoyage  

Dans un premier temps, il s’agit de dégager la 

végétation qui la menace, de retirer la terre qui 

recouvre l’extrémité de l’ouvrage et d’enlever la 

mousse qui recouvre les pierres à l'aide de brosses 

métalliques.  
 

 
 

C’est l'étape préliminaire avant la consolidation 

de la paissière et la restitution de son étanchéité 

qui se feront en accord avec les services de l’Etat.  

  
 

Un relevé pierre à pierre a été effectué par drone.  
 

Une étude géotechnique permettra un diagnostic 

sanitaire détaillé.  
 

Puis suivront un éclaircissement de la situation 

juridique, le chiffrage du projet de restauration, 

l’étude d’impact, les demandes d’autorisation, la 

sollicitation des entreprises et finalement les 

travaux pourraient débuter en 2025. 
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Entretien du Château de Montferrand  
Nous avons poursuivi notre action de débroussaillage dans et autour du château, continué la réfection du chemin d’accès au château  

et préparé le site en dessouchant pour faciliter les travaux de sécurisation et les fouilles archéologiques.  
 

Débroussaillage et dessouchage au château de Montferrand 
 

Après avoir brûlé la végétation coupée et entassée en 2022, il a été nécessaire d'enlever la végétation susceptible de nuire à la conservation des murs 

(murs de bâtis, murs de soutènement de remblai, remparts…).  

Outre le débroussaillage, il a fallu dessoucher : au-dessus des remparts, au pied du Petit Montferrand, à l'entrée et à l’intérieur du Vieux Montferrand. 

95 souches ont été enlevées au 17 mai. Avant d’utiliser palans (traction verticale) et tirefort (traction horizontale), les souches sont détourées avec petites 

pelles, barres à mines, pioches, haches.  

Lors d’une séance de débroussaillage, une pierre gravée (fin XVIe siècle ou début XVIIe siècle) a été découverte. Il s'agit du blason de Mgr. Guitard de 

Ratte, évêque de Montpellier de 1597 à 1602. On voit : Ecu timbré d’une couronne de comte (pour le comté de Mauguio-Montferrand) sommé d'une crosse 

(attribut épiscopal au-dessus de la couronne), le blason porte les insignes de la famille de Ratte « D'azur à trois étoiles d'argent ». Un proche de la famille 

aurait gravé les armoiries dans l’ébrasement d’une fenêtre … 
Pierre gravée 

 
 

Brûlage 

 
 

      

 
 

 

 
 

 

Réfection du chemin d’accès au château 
 

Nous avons amélioré le chemin d’accès au château depuis le départ du parking pour permettre 

à un petit véhicule forestier d’acheminer personnel, matériaux et petit matériel sur les chantiers 

de fouilles. De janvier à mai, les personnes inscrites sur la liste « montée au château » ont reçu le 

message de Jean-Jacques avec l’objectif de la journée et le « RV à 8h30 au parking du château pour 

prendre les outils nécessaires » (cisailles, tronçonneuses, débroussailleuses, fourches, palans, etc.). 

Des agents forestiers du département de l'Hérault sont venus nous éclairer sur quelques aspects 

écologiques et nous conseiller sur les coupes : couper au ras du sol la végétation dont on veut se 

débarrasser et au ras des troncs les branches que l'on veut éliminer. 

Le débroussaillage a permis de réaliser une photogrammétrie pour quantifier les volumes de 

matériaux à prélever ou à apporter afin d’obtenir la carrossabilité nécessaire à des engins de 

chantier légers.  

Début mai, Pic Patrimoine a réalisé un test de comblement du chemin historique érodé sur 5 m 

linéaire pour aider à l’évaluation des quantitatifs travaux (photo ci-contre).  
 

 
Au départ 

 
Quelquefois, lourdement chargés ! 

 
Plus agréable sur le chemin dégagé 

 
Au travail 

 
Avec les rando-pisteurs 

 
L’équipe à midi 

Dessouchage  
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Débroussaillage sur les 2 400 m du chemin d’accès 
 

 

 

 

 
 

Prochains travaux prévus à Montferrand et évoqués à l’AG 
 

A l’Assemblée générale, Thomas Robardet-Caffin a présenté les prochaines interventions envisagées sur le château de Montferrand. La sollicitation de maitrise 

d’œuvre est en cours d’élaboration et sera lancée fin 2023 pour un étaiement des façades menaçantes du château et pour les premières installations de chantier.  

Pic Patrimoine sera sollicité pour améliorer le cheminement à travers et autour du site en vue des travaux de consolidation et des fouilles archéologiques à venir. 
 

- Les premiers aménagements de chantier et de 

visite 

Des aménagements, sans intervention lourde, 

pourront être mises en place en 2023 pour préparer 

l’accueil du chantier de restauration.  

Ils seront destinés au personnel œuvrant sur site et 

aux visiteurs invités à pénétrer dans l’enceinte.  

La mise en sécurité provisoire passe par une 

délimitation des zones où il est dangereux de 

stationner et par le balisage d’un parcours sécurisé 

pour circuler dans le château. 
 

- Les premières opérations archéologiques 

Elles seront concentrées sur le vieux Montferrand. 

En 2024, Pic Patrimoine pourra contribuer au 

décaissement de remblais qui surchargent le 

passage d’entrée du vieux Montferrand. 

- Sécurisation de la grande enceinte 

Elle est percée par 14 archères en sifflet, toutes 

enterrées en partie arrière. La déambulation dans 

les parties basses du château présente donc un 

risque de chute sur toute la longueur de l’enceinte 

avec un vide de plus de 5 m. Il faudrait décaisser 

de 50 cm la terre derrière le mur et l’étaler sur le 

terre-plein pour donner au mur un rôle de garde-

corps. 
 

- Restauration d’un mur d’enceinte du XVIIe s.  

La restauration du mur en pierre sèche 

(démontage et remontage) est en cours de 

chiffrage par l’entreprise. La structure en pierre 

sèche permet de limiter les besoins en matériel 

(eau, mortier, outillage de maçon).  

Cette intervention ne nécessite pas d’étaiement.  

Pic Patrimoine pourra y participer. 

 

  

Samedi 4 mars    

en partant de la 1ère épingle à cheveux à  

500 m du parking  

(500 m réalisés) 

Le chemin historique pour  

les charrettes apparait.  

On aperçoit le rocher ouvert à la barre à mine au 

XVIIe s. ainsi que les murs de soutènement. 

Mercredi 8 mars    

en partant de l'intersection avec le 

raccourci, à 1300 m du parking 

(250 m réalisés) 
 

Restitution de la largeur ancestrale de  

2,50 m à 3 m selon les endroits, en coupant les 

branches et les arbustes qui empiètent  

et masquent les rebords. 

. 

Mercredi 22 mars    

à la bifurcation GR-Château  
 

On s’aperçoit que les arbres ont peu poussé sur 

le chemin ancien qui se referme depuis une 

trentaine d'années (d'après l'historique des 

photos aériennes). 
 

Suppression des rejets risquant d'endommager 

les pneumatiques d'un engin. 

Mercredi 29 mars   

3 chantiers : 
 

- le grand virage 
 (les promeneurs empruntent  

le raccourci coupant le virage) 
 

- à la grosse pierre  
 

- en quittant le GR vers le château 

Avant Après 

Avant 

Avant 

Avant 

Après 

Après 

Après 

5 



Atelier Taille de pierre 
 

Depuis le début de l'année, 8 sessions de taille de pierre se sont déroulées : 5 ont eu lieu un samedi et 3 le mercredi. 
 

Les jambages de l’arc 
En 2023, les sessions de taille de pierre ont repris 

le 28 janvier en finissant les pierres pour les 

jambages droit et gauche qui supportent l’arc de la 

porte Mauguio du château de Montferrand.  

 

 
 

 

L’archère 
Puis en mars les pierres pour archères ont été 

livrées par Frédéric Matan, l'artisan Meilleur 

Ouvrier de France qui nous guide. 
 

  
En se servant des tableaux de mesure prises en 

2022 autour de l'archère la plus à l'est du rempart 

du château, Thomas Robardet-Caffin a réalisé un 

plan des pierres manquantes (une trentaine).  

 
A partir de ce plan, les pierres ont été tracées à 

l'échelle 1 sur une plaque de contre-plaqué et nous 

avons commencé à les tailler. 

Dernière session aux Médiévales 
La dernière session faisait partie des Médiévales 

aux Matelles le 6 mai. Ce jour-là, Frédéric Matan a 

organisé une initiation pour les enfants.  

 
 

 
Transport du matériel ! 

 

Infos pratiques 
Conditions 

• Ateliers gratuits, après adhésion à l’association 

(20 € par an) : 

 picpatrimoine@orange.fr 

• Pour les personnes inscrites à la journée, le 

pique-nique du midi est pris en charge par 

l’association 

Lieu 

• Ancien chai des Matelles, avenue du Val de 

Montferrand, Les Matelles 

Ateliers menés en collaboration avec la 

Communauté de communes du Grand Pic Saint-

Loup, propriétaire du château de Montferrand et 

du chai. 

Contacts : Association Pic Patrimoine 

Mail : picpatrimoine@orange.fr 

Site : www.picpatrimoine.fr 

Facebook : https://www.facebook.com/picpatrimoine 

Les prochaines séances seront communiquées par 

mail aux personnes inscrites.   

 

Les tailleurs de pierre aux Médiévales 
 

Aux Matelles 
 

 

Le soir aux Matelles,  

la passionnante conférence de Thomas Robardet-

Caffin, habillé en soldat (arquebusier) du XVIIe 

siècle, a été suivie par un public nombreux. 
 

 
 

 

Le lendemain à Saint-Mathieu-de-Tréviers  

Les tailleurs de pierre de Pic Patrimoine, revêtus 

de leur tablier médiéval (tabar), avaient apporté 

leurs outils, deux établis et des pierres : le public a 

pu manipuler les outils et les utiliser. Beaucoup de 

questions nous ont été posées sur la provenance 

des pierres et leur destination une fois taillées. 

 
 

 

 
 

Les tailleurs de pierre ont été invités à tester la 

bricole, fameuse pièce d'artillerie médiévale. 
 

 
  

6 



Site picpatrimoine.fr 

Le site de l’association https://www.picpatrimoine.fr/ permet de vous tenir au courant de nos activités passées et à venir.  

Il est tenu par Suzanne Gil et Emmanuelle Le Borgne. On peut y voir : 

- les travaux de débroussaillage du château, grâce aux photos d’Elisabeth, les commentaires de Jean-Jacques et de Thomas 

- Le projet sur la réhabilitation du seuil de la Buèges (avec l’aide de Thomas) 

- Les dates des différentes opérations programmées par Jean-Jacques (château-atelier « taille de pierre »)  

               
 

Site Facebook 
La Page Facebook Pic Patrimoine est suivie par 416 abonnés ! Pour la regarder,  
N’hésitez pas à la regarder, pas besoin de s’inscrire à Facebook. La page est régulièrement mise à jour par Christophe 

Colrat et Thomas Robardet-Caffin. https://www.facebook.com/picpatrimoine/ 
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